

ILUZ!

Para nuestros ojos
rebros oscurecidos
por la ignorancia.



¡FARO!

Que nos enseñe
el camino de la
emancipación. ...

SEMANARIO LIBERTARIO, Doctrinario y de protesta, escrito por trabajadores en defensa de la mujer y de los trabajadores mismos

Todo aviso del periódico a JACINTO HIDALGO:
2a. Mesones 40 BJOJO, letra D.

Registrado en la Oficina de Correos como correspondencia
de 2a. clase el 14 de Junio de 1917.

Subscripción de 10 números 50 cts.
Número suelto 5 cts. a los Agentes 3 cts.

Segunda Etapa.

MÉXICO, D. F. MIERCOLES 3 DE OCTUBRE DE 1917

Número Diecisiete.

ENTONCES Y HOY.

Durante muchos siglos se pudo apaciguar las rebeliones del pueblo, habiéndole de voluntad divina; entraba en los designios teológicos que algunos hombres fueran señores todopoderosos de sus semejantes. La dureza de los amos halaba en tal teoría una justificación y nuevos alientos. Pero un día, los que estaban cansados de sufrir, protestaron de aquellas palabras y dudaron de ellas.

Hoy pasa algo parecido. Los sabios aseguran que por la fuerza de las leyes necesarias que rigen la evolución económica, algunos hombres deben amontonar capitales y otros hombres trabajar durante toda su vida para aumentar esas fortunas, esperando el día prometido de la socialización de los medios de producción.

Esta teoría ha producido igual efecto que las antiguas doctrinas: ha aumentado la dureza de corazón de los privilegiados, pero se puede notar ya que pierde crédito, sobre todo cerca de los proletarios, cuyo buen sentido no está obscurecido por la ciencia.

Sé puede ver a miles de hombres llevar la existencia más dura y contraria a las simples leyes naturales, y someterse a un trabajo monótono, embrutecedor, que no han escogido libremente. Es natural preguntar quién ha podido lanzar a esos desdichados en tal abismo de infortunios y si no es posible redimirlos de él.

La condición de estos obreros no es tan miserable, dice la burguesía—porque los talleres, las fábricas, etc., pertenecen a los capitalistas. Buena lógica que, por inicia, puedan contrarrestar los proletarios agrupándose en asociaciones y esforzándose cada día, por medio de huelgas, en adquirir mayor influencia sobre los patronos y, en general, sobre todos los explotadores.

Así obtendrán cohesión, fortaleza, valimiento moral y material, y lograrán desde la disminución de horas de trabajo y la elevación equitativa de salarios, hasta apoderarse honestamente de los mejores medios de la producción.

La Prensa de Hoy y la Prensa de Ayer

Por H. CACIGAR.

Desde la Prensa asalariada de todos los matices, hasta la que por medio del *amarrillismo* procura la manera de buscar el "éxito", para su sustento, en días pasados nos estuvimos observando solícitamente el estupendo horrozo del complot de los complotos, que debían haber estallado para el 15 del presente mes.

El tiempo ha venido a dar un solemne mentis, a manera de bofetón en pleno rostro, a quienes frecuentemente divisan moros con trincheras.

Ante el vergonzoso fracaso que nuestra (?) Prensa ha tenido que soportar, esforzándose inútilmente por lanzarnos a la contienda mural, si bien del lado de uno u otro contendientes, hubo de recurrir a la invención de los complotos, de mareas, que sólo estallaron en el magnán desequilibrio de los autores de semejantes "canard".

Mientras esa prensa sigue obediente a la voz metálica de los amos que con su "vicio" la dominan,

POR LA RAZÓN Y

LA JUSTICIA.

Erasmo Velasco continúa pre-
30.

El capitalismo lo tiene todavía entre sus patas.

Para obtener su libertad, no han valido ante las despóticas, ni la pretensión, ni el recurso de gal ni nada.

Lo que claramente indica que la bestia quiso balar una victoria y la encontró.

Y como creemos que la prisión de dicho compatriota es injusta, haremos constar el atropello en estas líneas para bolido político, administrativo de quien cae preso.

No retiraremos de nuestras columnas este cuadro hasta que el campesino Velasco sea puesto en libertad.

Invitamos a la Prensa obrera a que haga otro tanto.

y uno propio para evolucionar por medio de las *letras*, que al fin y al cabo, por más revolucionarias que hoy se sucedieran, habrá absolutamente de provecho habrían de proporcionarnos y al algo nos brindaran, ese beneficio no acarrearía mayores petulencias, pero, aunque no nos atrevemos a decirlo, no sabemos *¿cómo* ni sabemos *fraternizar*, como una dolorosa y lógica consecuencia de nuestra característica idiosincrasia...

Cuando nosotros hayamos comprendido la necesidad de educarnos moral y filosóficamente, cuando esa *Prensa chilatina* a que vengo aludiendo haya cumplido con el programa instructivo que debería llenar como organo emanado de una revolución que organiza las victimas ha costado y que profesan desde sus tumbas ante sarcasmos inauditos, entonces sí, que se nos hable de complot, que se nos pronostiquen revoluciones, si la inconsciencia e la arbitrariedad de los tiranos se hace acreedora a ser traspassada por la espada *concretada* de las maestras.

Mientras tanto, resulta por demás ridículo, cómico y, por ende, irrisorio, la actitud de nuestros amos del cuarto. Poden, que echando en saco roto sus sagrados compromisos, lamentablemente se han contagiado de todos los vicios y errores que adolecieron los periodistas de las pasadas dictaduras.

Producimos aquí el mayor partido posible en el momento actual, poniendo en ejercicio nuestra acti-

Lo que Debe Saber Toda Compañera

La piel es la envoltura maravillosa, pero delicada, de nuestro cuerpo. Consiste de seis capas superpuestas y contiene arterias, vasos capilares y linfáticos, nervios, glandulas sudoríparas y sebáceas, pigmento, etc., que exigen cuidados importantes. Un autor ha dicho: "En el pie abra la hombre y comienza el universo ambiente".

La piel, por sus numerosos nervios, advierte al cerebro de lo concerniente a la condición de todas las partes del cuerpo; el estado de la piel refleja los órganos digestivos. Muchas jóvenes creen librarse de granos en el rostro por medio de lociones y de ungüentos, cuando, según toda probabilidad, todo lo que habrían de hacer para adquirir una tez bella consistiría en hijar más su atención en su manera de alimentarse, no comiendo entre las horas de las comidas privándose de conservas astringidas y de golosinas de pastelería y confitería. Los atletas y los luchadores saben que su piel ha de funcionar bien para ser fuertes y estar en buena salud.

Si llega este caso, qué debe hacerse. Ante todo bañarse. El tubo de los ingleses les acompaña en todos sus viajes y ha penetrado hasta en los hermanos de África. El uso frecuente de banos denota la civilización, y la sala de baños es una necesidad de nuestra vida moderna. Sin embargo, es fácil limpiarse completamente hasta donde tal sala no existe. Una cubeta de agua, una esponja y una toalla son los únicos utensilios absolutamente necesarios. En el subsecuente, enséñate uno de los baños más apropiados.

MME. MARY WOOD ALLEN
Doctora en Medicina

pueda absorber oxígeno y exhala ácido carbónico, y, por tanto, de su condición depende en gran parte el estado de la salud general.

Se puede reconocer el estremecimiento por el color y el olor de la piel. Muchas jóvenes creen inutil sujeterse a una evacuación diaria; pero si pensaran que es tan suyo transportar en sus intestinos materias inútiles como llevarlas sobre su persona, comprendieran que la cortesía y la educación exigen el cumplimiento de ese deber diario del cuerpo. Si los intestinos no hacen su trabajo, habrá de funcionar la piel para suplir esa negligencia y, como he dicho antes, el color revelará esta substitución.

Cuando una persona tiene una enfermedad de los órganos interiores, se ve en su tez una indraja mejor el estado de la piel.

Si llega este caso, qué debe hacerse. Ante todo bañarse. El tubo de los ingleses les acompaña en todos sus viajes y ha penetrado hasta en los hermanos de África. El uso frecuente de banos denota la civilización, y la sala de baños es una necesidad de nuestra vida moderna. Sin embargo, es fácil limpiarse completamente hasta donde tal sala no existe. Una cubeta de agua, una esponja y una toalla son los únicos utensilios absolutamente necesarios. En el subsecuente, enséñate uno de los baños más apropiados.

Los que dirigimos la palabra, delegados a la Convención Regional Obrera del Estado de México, después de discutir y aprobar la orientación social que los proletarios debemos seguir para el futuro, inspirados en la nobleza de los ideales de redención obrera, fraternalmente os saludamos y decimos:

Hace *siete años* que la región mexicana se retuerce en los dolores de una crisis general.

Hace *siete años* que la sangre se derrama en los campos de la lucha y que los estragos del cañón y la muerte asolan los ingleses proletarios.

Y también justo es decirlo *siete años* en que la idea revolucionaria vuelca al uno al otro con la destrucción de la República.

Durante este largo período el pueblo se ha sentido gigante, mas

también ha dormido en sus laurales.

Preguntamos: qué conquistas libertarias hemos hecho, que no sean las que nuestros hermanos inmolados nos hayan legado a costa de su sangre o las que, quemadamente no hayan querido dar los directores de la Revolución? Podemos tan pocas que pueden reducirse a cero.

Los que hablamos somos proletarios como vosotros y, como vosotros, formamos parte del conglomerado trabajador y convencidos de que las máximas leyes serían letra muerta si el obrero no pusiera en su concurso. Viniendo para hacernos efectivas, queremos que el estado de penuria que nos acosa je acabado, pero queremos que se acabe para todos, porque humanos como somos no podemos prosperar mientras el hermano sufra y se debata en los rigores del actual sistema social.

Toma de Posesión de Comités

Los compañeros que forman el Sindicato de Páñaderos del D. F., quienes continúan con entusiasmo la lucha sindicalista, se reunieron el martes pasado con objeto de que tomara posesión su nuevo comité, que está integrado en la forma siguiente:

Jenaro Gómez, Srio. General; Hipólito Flores, Srio. del Interior.

Jesús Morelos, Srio. del Exterior.

Octaviano Maza, Tesorero.

Este nuevo comité encina, por la presente, a los gremios sindicatos de la región mexicana a establecer relaciones, pudiendo dirigirse al Srio. del Exterior, Plaza San Salvador, el Verde 6.

Nos comunica el compañero Definio Revilla que ha tomado posesión el nuevo comité del Sindicato Mexicano de Electricistas "División de Necaxa", y que está integrado en la siguiente forma:

Srio. General, J. B. Crotte;

"del Interior, V. Ramos, Exterior, J. R. Arellano.

Srio. de Actas, R. Viruta; Tesorero, P. R. González.

Las agrupaciones que deseen relacionarse con el Sindicato de Electricistas están enteradas.

Interesante á nuestros lecto. res

Camaradas:
El próximo número de "Luz" dedicará recuerdos venerables al Justo sacrificado de Monjulich, el emblemático forjador de espíritus libertarios Francisco Ferrer Guardia.

No es explicable su carácter de

árbitro de la Junta de Conciliación

Arbitraje del Gobierno del Distri-

to; pero si lo es que su audacia ha

ya logrado colarse entre hombres

vía después de recorrer la Avenida de Mayo hasta el Nuevo Congreso.

Al pasar por el teatro Marconi, óyese llamar desde el café contiguo.

—Salud, Danell! ¿A dónde vas con esa pa-
chorra de almácero retirado?

De una mesilla ocupada por dos, levántase un tendido familiarmente la mano a Ar-
naldo.

—Síntate. Conocerás a un muchacho que ha llegado del Paraguay esta mañana. Trae una carta para "La Protesta"; no tiene un céntavo en el bolsillo...

—Es ese?

—Sí, se llama Fernando Benítez, es escritor satírico. Ha colaborado en "La Rebeldía" de la Asunción. Ven, sientate.

—Es tardísimo. Mejor invitalo y charlaremos caminando; supongo que no tendrán apuro por dormir.

—Hombre, a propósito: ¿tú no podrías arre-
glate con él en tu cuarto? A mí me es imposible,
dormirnos tres en un espacio de cuatro me-
etros.

—Llámalos.

Los tres reunidos y hecha la presentación con esa verbosidad espontánea de la juventud, los nuevos amigos se dicen todo lo que a sus vidas pasadas se refiere y a sus esperanzas para el futuro concerniente. Fernando Benítez es paraguayo, tiene veinte años y un alma hereditaria que lo convierte en un squeleto sólido y curvado, lampiño como un chiquillo; lleva bajo el brazo un cuaderno en que se lee con letras manuscritas que han querido ser góticas: "Pro-



Quién es Cleto Muro Sandoval?

Si, por una de las más altas desgracias de la falta de juicio en el sensores del hombre, nos propusiéramos abusar una pequeña encuesta entre algunos de los que el año 1890 fueron infelices alumnos del hospicio de Guadalupe de Zacatenco, para saber la opinión que conservan del que fue director infiusto de aquel establecimiento de beneficencia, estamos seguros, completa y radicalmente seguros de que nadie nos miraría con ojos de cordura, por merecer nuestra pregunta una blasfemia y nuestra torpeza el más fuerte chotazo que pudiera proponer la rebeldía de la conciencia cuando ha sido lastimado en sus heridas.

Porque Cleto Muro Sandoval es de tristes antecedentes.

Pertenece a esa clase de individuos que si no alienan un espíritu de inquisidor, es porque todos ellos han sido producto necio, brutalmente incoherente, de una concepción diabólica y tortumadística.

En efecto, Cleto Muro Sandoval tiene espíritu de capataz, tiene alma impla, tiene decisiones hondas de crueldad y desamor propio, al grado de que si sus palabras son servicia firme, sus determinaciones infundan terror de hiena, pensamientos de ira y dolorosas que impulsa a desear zarpas de fiera.

No es explicable su carácter de

árbitro de la Junta de Conciliación

Arbitraje del Gobierno del Distri-

to; pero si lo es que su audacia ha

ya logrado colarse entre hombres

de justicia libre, de corazón magnánimamente fuerte, de cerebro robustecido por ideales de equidad sana, con propósito descomulgado de servir de puente falso en los conflictos de los poderosos que arrebaten su pan al misero, y entre los miserables que acuden en demanda de apoyo sin servilismo para soliviantar los desequilibrios de la male vida.

Porque si Cleto Muro Sandoval asesinó en un tiempo la libertad, el pensamiento, el albedrío, la ex-
presión pura, y cardenalizó a chitazos estupidiamente salvajes e inhumanos el cuerpo de unos ni-
ños que la caridad del pueblo za-
catecano confió a su cuidado, no

es de extrañar que hoy remueva su ancestral psicología para definir filoso despotismo.

Cleto Muro Sandoval *no merece*

ser árbitro de conflictos en que se demanda justicia; siempre fue ca-
deburgues; siempre sirvió al ca-
pitalismo; siempre alimentó inqui-
tina contra huérfanos, contra po-

bres, contra proletarios desvalidos.

Es un despotista omófago.

Es un tipo raro.

Es un tipo de reflexiones, tan retardatarias y nebulosas que se res de los que llevan incrustada la convicción de que "el hombre libre nada debe aprender con es-
trivitud".

Es un tipo ambiguo que ha sa-
bido crecer en medio de Gobier-
nos, "como los hongos que reviven
en fuerza de inclemencias lluvias
en los montones de estiércol."

Es un tipo olvidado por el Dant-
e en el "Infierno"; pero accionó
con sonrisa por San Juan para
personificas las bestias ironicas de
su Apocalipsis.

Es el hombre, en fin, que si al-
guna vez supo granjearse honores,
ellos son los prodigios por los
héroes de la diátrama.

RAFAEL CRISTerna.

Subscribirse a "Luz":
es contribuir al bien
de todos.

ESPARTACO

PUBLICACIONES SOCIOLOGICAS

5a. Calle Arcos de Belén 53, México, D. F.

Participamos a nuestros compañeros que ya está a la venta

- ALMA VIBRANTE -

Librería de Rosendo Salazar, al precio de \$1.00 el ejemplar. Magnífico
copia, partida a colores, más de 200 páginas. — Para pedidos dirigirse a

EZEQUIEL SALCEDO Administrador Gral. o la redacción de este periódico.

¡LUZ! En Hidalgo

Pachuca, septiembre 19.

Señor Director:

Siendo ya verdaderamente desesperante la situación por que atravesábamos los recluidos en la cárcel, nos dirigimos al Presidente Municipal denunciando el hecho de que se nos tenía materialmente muertos de hambre, por el ex-alcalde Torres Polo, quien, en combinación con el encargado del rancho, un tal Ortega, lucraban infamemente con nuestra desgraciada matadanza de inanición.

Afortunadamente fueron oídas nuestras quejas por el Presidente, quien puso el caso en conocimiento del C. Gobernador, y éste lo consignó a la autoridad judicial para que le imponga el correspondiente castigo.

A pesar de esto, sabemos que Torres Polo pretende evadir no solo la acción de la justicia, si no volver a ocupar la Alcaldía de la cárcel, lo que redundaría en perjuicio de nosotros, pues este judio volvería a lucrar con la miseria de los recluidos y a saciar sus bestiales appetitos con las pobres mujeres que desgraciadamente caen bajo su ífrula, como lo hacía cuando ocupaba ese puesto.

Esperamos, señor Director, que nos ayudará usted para que no vuelva este "Pedro Arbut" a matizarnos, por lo cual le estaremos profundamente agradecidos.

El Presidente del presidio, Martín Cádena, El Subteniente, G. Sánchez, El Capitán, 27, Guillermo Garduño. Síguenos más de doscientas firmas.

Compañeros: No olviden que al aumentar libro y tamaño de "Luz", las exigencias son mayores; así como nos extolmamos a que cada uno de los responsables a cada jueves con oportunidad.

Impreso en la Imprenta Victoria.

—No la atare.

—Entonces?

—Haré brillar ese motivo en lo más alto de una montaña, y yo desde elzano me encamino hacia ella riendo y cantando, perfumando el camino con aromas de flores y llenando el ambiente de besos. Mi obra es una obra de platero de dicha... la vida hecha síntesis.

Fernando se ríe.

—Ten en cuenta que el Calvario estuvo en una cumbre.

—Yo no cargo con cruz de ninguna especie.

—Y la propaganda revolucionaria?

—Qué?

—No a ser que tú...

—Di...

—...que tú procederas como yo.

—No sé.

—Para mí la propaganda es un medio de proporcionarme un placer, el algo así como una necesidad física, el ambiente propicio para mi desarrollo capitalista.

—Mi fuente, mi sangre...

—Eso!

Los dos amigos se estrechan las manos. La comunidad de modos de pensar los acercaba más. El paraguayo, efecto quizás de su organismo enfermo, luchaba sin cesar, vivía casi con fatalidad. Arnoldo, al contrario, más niño y más vigoroso, tenía más alegría y humor. Veinte siglos atrás Arnoldo y Fernando hubieran sido discípulos de Cristo, hoy, siguen las huellas de Nietzsche y Balzac. Almas generosas, corazones grandes, habían engrosado el ejército enorme de los descontentos de la